

nio Rubio está consagrada casi por completo al comentario de la obra aristotélica y se compone de los siguientes libros: *Commentarii in Universam Aristotelis Dialecticam* (después denominada *Lógica Mexicana*), *Commentarii in octo libros Aristotelis de Physico auditu, De orto et interitu rerum naturalium, De Anima* y el *De coelo et mundo*.

Por su rigor y riqueza histórico-bibliográfica, el trabajo de Osorio resulta indispensable para una comprensión global de la obra filosófica de Antonio Rubio, y a través de ella de la historia filosófica del siglo XVII, no sólo en el contexto novohispánico sino también en el marco de la filosofía europea.

J. A. García Cuadrado

Mauricio BEUCHOT- Jorge IÑIGUEZ, *El pensamiento filosófico de Tomás de Mercado. Lógica y Economía*. UNAM (Bibliotheca Philosophica Latina Mexicana, 4), Instituto de Investigaciones Filológicas, México 1990. 155 pp. 22'5 x 15'5 cm.

En su labor de recuperación de la filosofía y cultura mexicana de la Nueva España, Mauricio Beuchot —actual Director del Instituto de Investigaciones Filológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México— con la colaboración de Jorge Iñiguez presenta un interesante estudio de la obra filosófica del dominico Tomás de Mercado (1523-1575), centrada en la filosofía económica y en la lógica (material y formal).

El libro se divide en siete capítulos, el primero de los cuales se dedica a la presentación bio-bibliográfica de Tomás de Mercado. Es en el segundo capítulo donde trata de modo somero los principios en los que basa su filosofía

económica o ética social. La doctrina de Mercado se encuadra dentro de los problemas planteados en la Nueva España con la entrada de los procesos mercantiles en las colonias americanas. El planteamiento de este autor se fundamenta en la sujeción de la economía a la razón y ésta a su vez a la justicia; de este modo la economía sólo es conforme a la razón cuando procura la justicia y sólo es justa cuando sigue a la razón natural que nos mueve a buscar el bien común.

Los restantes capítulos los dedicará a la exposición de los tratados lógico-filosóficos de Tomás de Mercado, de marcado corte aristotélico-tomista. Beuchot es un profundo conocedor de la lógica y semiótica tanto medieval como contemporánea. A lo largo de su exposición son continuas las referencias a los problemas y planteamientos actuales en el campo de la lógica y semiótica. De este modo trata la filosofía del lenguaje y lógica formal de Tomás de Mercado (capítulo III); la lógica material y los predicables (capítulo IV); los predicamentos y la sustancia (capítulo V) y la teoría de la ciencia (capítulo VI). Completan el libro dos anexos acerca de la interpretación de Tomás de Mercado de la categoría aristotélica de la sustancia, y la ruptura del modelo científico aristotélico llevada a cabo por Galileo.

En definitiva, se trata de un estudio de indudable interés no sólo para los estudiosos de la cultura y filosofía colonial de la Nueva España, sino también para aquellos que siguen las huellas de la filosofía aristotélico-tomista durante los siglos XVI y XVII.

J. A. García Cuadrado

SAN VICENTE FERRER, *Tratados Filosóficos* trad. de Vicente FORCADA;

Introd. y notas de Adolfo ROBLES. Provincia Dominicana de Aragón, Valencia 1987, 182 pp., 21 x 14 cm.

En el presente volumen se recoge la traducción castellana de los dos tratados filosóficos de San Vicente Ferrer (1350-1419), una de las figuras más sobresalientes en la vida religiosa y política del siglo XIV español, pero cuya obra filosófica sólo recientemente está siendo reconocida.

Estos dos tratados corresponden a la época juvenil de San Vicente; posiblemente al periodo docente de Lérida, cuando contaba apenas 23 o 24 años. Sus contemporáneos han recogido testimonios de la existencia de estos tratados, pero pronto cayeron en el olvido y en el siglo XVIII se consideraban definitivamente perdidos. Sólo a comienzos del presente siglo, el P. Fages sacó a la luz de nuevo estas obras, en una edición en la que utilizaba sólo los manuscritos de Viena. En 1977 el profesor John Trentman llevó a cabo la primera edición crítica del *Tractatus de Suppositionibus*, con el texto latino, sirviéndose de los manuscritos de Viena, Madrid y Pavía. En 1982 publicó la edición crítica de la *Quaestio de unitate universalis*, manejando el manuscrito de Viena, el único que se conserva en la actualidad.

La presente traducción castellana recoge ambos tratados en un solo volumen, con una cuidada presentación de las obras filosóficas de San Vicente Ferrer y oportunas notas explicativas de la traducción. Maneja también los manuscritos originales, corrigiendo en algunos pasajes la edición de Trentman.

El contenido de los tratados es el siguiente. La *Quaestio de unitate universalis* responde a la estructura típica de la *quaestio* medieval. Presenta los argumentos favorables a la unidad real del universal, siguiendo la línea del «realis-

mo exagerado». A continuación expone los argumentos contrarios, recogidos de la tradición nominalista. A renglón seguido expone su propia opinión, de corte realista moderada: «La naturaleza universal es real, pero la unidad del universal no es real sino de razón». Por último da respuesta a las argumentaciones realistas exageradas.

El más extenso *Tractatus de Suppositionibus* se inscribe también en la línea del realismo moderado de Santo Tomás, frente a la lógica nominalista que entonces se encontraba en plena expansión. El tratado está dividido en diez capítulos, con un prólogo. Los dos primeros capítulos los dedica a la definición de la suposición proponiendo una noción contraria a la clásica de Pedro Hispano. En los restantes capítulos se centra en la clasificación y explicación de los distintos tipos de suposición. De entre ellas destaca el tratamiento de la suposición natural, la más genuina y original del lógico valenciano.

La traducción resulta particularmente esclarecedora en muchos pasajes de difícil interpretación; esto hace que la edición de Forcada y Robles resulte de inestimable valor para los historiadores de la filosofía medieval, en donde el lenguaje teológico se halla íntimamente ligado a la lógica de su tiempo.

J. A. García Cuadrado

Leo J. ELDERS, *The Philosophical Theology of St. Thomas Aquinas* («Studien und Texte zur Geistesgeschichte des Mittelalters», 26). Ed. E. J. Brill, Leiden 1990, IX + 332 pp., 16 x 24.

El nombre de Leo Elders —profesor en el Instituto de Filosofía y Teología en Rolduc (Holanda)— resulta ya fa-